

Zeitschrift: Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Herausgeber: Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Band: 87 (1999)

Heft: 1427

Artikel: Valais

Autor: Cretton, Cilette

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-281486>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Droits de l'homme à lire

C'est à un cheminement personnel, article par article, que nous convie le très beau livre sorti de l'Atelier Roger Pfund pour commémorer le 50^e anniversaire de la Déclaration universelle des droits de l'homme.

Un tour de force graphique, où les images sont superposées sur papier transparent pour créer la continuité entre le passé et le présent, pour provoquer le lecteur dans ses habitudes, pour stimuler la réflexion sur les notions de vie et de mort, de paix et de guerre, d'amour et de haine. Prenez l'article 3:

«*Tout individu a droit à la vie, à la liberté et à la sûreté de sa personne.*» En face, en gros plan, une femme d'Alger qui recherche un être cher, disparu, la bouche comme muselée par le drapeau posé en superposition et sur lequel on peut lire:

«Résistance = vie.» Ainsi sont traversées nos cinquante dernières années, d'Hiroshima à l'adoption du Traité sur les mines antipersonnel, en passant par le Biafra mais aussi par Woodstock. Avec de beaux textes notamment de Václav Havel et Nelson Mandela, ce livre multilingue constitue une œuvre graphique pour bibliophiles. (mc)

Itinéraire pour les Droits de l'Homme 1945-1998, à commander à l'Atelier Roger Pfund, 43 rue Vautier, 1227 Carouge Genève. Prix 280 frs. Avec coffret: 900 frs.

des femmes vont mener notre autrice à examiner les discours contemporains sur les femmes et les féminismes que ce soit Claude Levi-Strauss, Jacques Le Goff, les féministes essentialistes telles Evelyn Fox Keller ou Carolyn Merchant, Maurice Godelier et les autres.

Bonne espérance

La troisième partie de l'ouvrage, *Bonne Espérance*, creuse les fondations d'une culture réellement démocratique et épiciène et affirme que «*la ruse phallogratique est là, non dans une piperie masculine marquant toutes les valeurs scientifiques ou philosophiques elles-mêmes, mais dans l'art de faire croire que le discours d'honneur est commentaire véritable ou que la scientificité serait pour de bon comprise dans et par l'imagerie masculiniste offerte en réconfort aux hommes savants et à ceux qui ne le sont pas*» (p. 280). Sachant une fois pour toutes que les souverain-e-s et les gourous de ce monde misogyne d'une science

sexuée sont nu-e-s, reste aux femmes à investir matériellement et libidinalement toutes les plages du savoir. C'est ce à quoi Michèle Le Dœuff nous invite dans ce livre vivant et érudit, sérieux et plein d'humour. C'est en tout cas une pierre pour notre cité sinon dans notre jardin, et la lecture ne peut que nous mener plus loin sur ce chemin de longue étude.

Thérèse Moreau

1. Christine de Pizan, *La Cité des Dames*, Paris, Stock/Moyen Age, p. 146. Et à propos de Christine, puis-je me permettre deux petits désaccords. Je crois que l'on doit écrire de Pizan car elle est de Pizzano et non de Pise, d'autre part p. 194, il est dit que Thomas éleva ainsi Christine car il n'avait pas de fils. C'est une erreur. Dès que chacun-e pourra lire *L'Avision* (à paraître Champion/Slatkine, 1999), on saura qu'elle avait deux frères et que son père lui donna (presque) la même éducation. On se souviendra qu'à l'époque l'université de Bologne était ouverte aux filles et que Novella d'Andrea remplaçait son père. 2. Michèle Le Dœuff, *Le Sexe du savoir*, Paris, Alto/Aubier, 1998. C'est à cet ouvrage que se font les renvois de page dans le texte. 3. Virginia Woolf, *Une Chambre à soi*, Paris, Denoël, 1951 [1928] et *Trois Guinées*, Paris, Des Femmes, 1977 [1938]. 4. Michèle Le Dœuff, *L'Étude et le Rouet*, Paris, Seuil, 1989.

BRÈVES (SUITE)

Valais

Des quotas qui ne rebutent pas

Le Conseil fédéral entend renforcer l'encouragement à la formation, à la recherche et à la technologie dans les années à venir. Il a récemment adressé aux Chambres un message dans lequel il inscrit son intention de doubler le nombre de femmes ayant des charges professorales dans les universités, et cela d'ici l'an 2006. deux fois «rien», ça ne doit pas faire grand chose, se diront les pessimistes. Eh bien non, les femmes représentent aujourd'hui (5,7%) du corps professoral. Quand cette proportion aura doublé, elle se situera à peu près au niveau actuel des autres pays développés. En 2006, les étudiantes composeront certainement la moitié de la clientèle universitaire (43% aujourd'hui). Si l'on ne saurait se laisser impressionner par la grandeur du geste, on se doit en revanche de souligner le volontarisme de la méthode: quota féminin obligatoire de 40% pour l'accès au programme spécial d'encouragement de la relève universitaire (cette proportion est déjà atteinte aujourd'hui); quota de 30% de femmes parmi les professeurs boursiers du FNRS (Fonds national de la recherche scientifique); récompenses financières aux Unis qui s'attachent à promouvoir les femmes; développement de systèmes de monitoring pour encadrer les

débutantes et soutien à la création et à l'exploitation de crèches accessibles aux étudiant-e-s comme aux professeur-e-s.

Là où l'on estime avoir besoin des femmes, on ne lésine pas sur les moyens et les quotas, pourtant largement décriés par les partis bourgeois dans le domaine politique, font très bien l'affaire. On imagine même difficilement faire évoluer la situation sans cette mesure efficace.

Il n'en reste pas moins que fixer des objectifs et un temps déterminé pour y parvenir constituent les meilleurs moyens pour permettre aux femmes d'investir des domaines d'où elles ont actuellement pratiquement exclues. Qu'attend-on donc pour étendre ces mesures à tous les autres secteurs sinistrés?

Cilette Cretton

Genève

Antenne en Suisse romande

O.S.L. (Organisation suisse des lesbiennes, a maintenant une antenne en Suisse romande. Fondée en 1989 à Berne elle s'est engagée activement pour rendre visible l'existence et la diversité des façons de vivre des lesbiennes dans la société suisse contemporaine. Elle a participé au travail de lobbying auprès du Parlement pour la mention de «l'orientation sexuelle» dans l'article de la Constitution interdisant les discriminations. L'OSL publie également un bulletin en français. Adresse: OSL
Case postale 4668 - 8022 Zurich
Tél/fax 01/ 463 19 69